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Ресторан «Почтовая контора»: 
с первого взгляда и навсегда

В Архангельске немало заведений общественно-

го питания, казалось бы, современного горожанина 

мало чем можно удивить. И всё же есть в нашем го-

роде место, создателям которого удалось выйти за 

рамки понятия «общепит» и открыть уникальное* за-

ведение, атмосфера и обаяние которого покоряют с 

первого взгляда и навсегда.

Ресторан «Почтовая контора 1786 г.» изначально был 
«обречен» на особое отношение и интерес. Этому спо-
собствует само его расположение – в старинном здании 
памятника архитектуры «Почтовая контора 1786 г.», в до-
бром соседстве с Визит-центром Кенозерского нацио-
нального парка. Безусловно, этот факт существенно по-
влиял и на саму концепцию заведения, которая, как пока-
зало время, была очень верно выбрана и нашла отклик в 
сердцах посетителей.

«Мы стремились 
создать стильное де-
мократичное заведе-
ние с уникальной ат-
мосферой, где каж-
дая деталь напоми-
нает об историче-
ском прошлом горо-
да и отвечает требо-
ваниям сегодняшне-
го дня, – подчеркнул 

владелец ресторана 

Григорий РЯБОВ. – 
Нам мало только вкусно и качественно накормить гостя, 
хотя, безусловно, кухня – «первая скрипка» любого настоя-
щего ресторана. Наша задача значительно выше: мы стре-
мимся дать посетителям пищу для ума, для сердца и души.

В ресторане с неизменным успехом проходят концерты 
известных музыкантов и исполнителей, творческие вече-
ра. Уже сегодня можно уверенно говорить о том, что «По-
чтовая контора» становится одной из центральных пло-
щадок культурной жизни Архангельска.

«Для нас каждый посетитель – дорогой и долгождан-
ный гость. Этот проект – дань уважения нашему городу, 
который мы так любим, богатому своей историей, куль-
турой и замечательными людьми, – подчеркивает Григо-
рий Рябов. – Приходите к нам в гости, и вам обязательно 
захочется вернуться вновь!». 

г. Архангельск, набережная Cеверной Двины, 78, 

телефон (8182) 40-78-40

Секрет успеха
ООО «Добро Про». Реклама.

*Не существует другого ресторана с одноименным названием, расположенного в здании 
объекта культурного наследия (памятника истории и культуры) народов Российской Федерации.

Один из девяти 
Главная интрига, 
связанная с «борьбой» 
за пост главы 
Архангельска, 
заключалась в большей 
степени в том, кто, кроме 
Игоря Годзиша, будет 
представлен в качестве 
кандидата депутатам 
городской Думы. 
Как оказалось - никто. 
Один из фаворитов 
снялся за три дня до 
заседания конкурсной 
комиссии. Другим 
претендентам 
не хватило голосов.
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Эхо недели
Глава Архангельска: А был ли выбор?Акценты

С начала года, после бур-
ной и продолжительной дис-
куссии о целесообразно-
сти замены процедуры пря-
мых демократических выбо-
ров мэров назначением си-
ти-менеджеров, российские 
регионы взялись за рефор-
му местного самоуправле-
ния. Главная ее цель – четкое 
разделение исполнительной 
и представительной ветвей 
власти. После внесения из-
менений в областное законо-
дательство все муниципали-
теты приводят свои уставы в 
соответствие с Федераль-
ным законом №136 и опреде-
ляют порядок избрания пер-
вых должностных лиц, для на-
чала утверждая компромис-
сный вариант – своего рода 
«симбиоз» демократической 
и авторитарной моделей. 

Положение о порядке 
проведения конкурса по от-
бору кандидатур на долж-
ность главы муниципально-
го образования «Город Ар-
хангельск» было принято 2 
октября – на внеочередной 
21-й сессии гордумы. В со-
став конкурсной комиссии 
вошли четверо опытных де-
путатов: Дмитрий АКИШЕВ, 
Максим КОРЕЛЬСКИЙ, Сер-
гей МАЛИНОВСКИЙ и Алек-
сандр ФРОЛОВ. Компанию 
им составили вице-спикер 
регионального парламента 

Сергей МОИСЕЕВ, министр 
местного самоуправления 
и внутренней политики На-
талья КАДАШОВА, а также 
представители федеральной 
и областной Общественных 
палат – Петр ОРЛОВ и Алек-
сандр ТАРАН.

В порядке проведения 
конкурса были предусмо-
трены подача заявления на 
участие вкупе с пакетом до-
кументов, главный из кото-
рых – программа развития 
Архангельска на ближай-
шие годы, и два очных этапа 
– тестирование и собеседо-
вание, в ходе которых члены 
комиссии должны были оце-
нить степень подготовлен-
ности и управленческие ка-
чества каждого претенден-
та. За первые две недели ни 
одной заявки не поступило. 

«Первоначально боль-
шой очереди из желающих 
возглавить город мы не на-
блюдали, но впоследствии 
свое намерение участвовать 
в конкурсе подтвердили де-
сять человек, – прокоммен-
тировал ход событий депу-

тат Архангельской город-

ской Думы Максим КО-

РЕЛЬСКИЙ. – Причем раз-
ница в возрасте между са-
мым старшим и самым млад-
шим кандидатом состави-
ла ровно 50 лет. Более тре-
ти участников конкурса – до-
вольно молодые люди, кото-
рые продемонстрировали 
общественную активность и 
вовлеченность в городскую 

проблематику в наше непро-
стое время». 

За три дня до заседания 
комиссии один из самых пер-
спективных участников кон-
курса – депутат городской 
Думы от партии «Единая Рос-
сия», заместитель директо-
ра филиала компании «Ро-
стелеком» в Архангельской 
области Андрей ПРИЩЕМИ-
ХИН – неожиданно для мно-
гих снял свою кандидатуру. 
На вопросы корреспонден-
та «БК» менеджер ответил, 
что его цели ограничивались 
созданием конкурентной 
среды и пробой сил в разра-
ботке программы развития 
Архангельска. Действитель-
но, при вдумчивом анализе 
роль главы городской адми-
нистрации представляется 
отнюдь не парадной. У ново-
го руководителя муниципа-
литета нет времени на рас-
качку, ознакомление с город-
ским хозяйством, определе-
ние специфики и эффектив-
ности предприятий и коррек-
тировку алгоритмов работы, 
обозначенных в программе.

«Кандидат от губернато-
ра» Игорь ГОДЗИШ вышел в 

лидеры еще до начала собе-
седования с членами комис-
сии – на этапе тестирования 
по 50 вопросам, касавшимся 
государственного и муници-
пального управления: соот-
ношения ветвей власти, нор-
мотворчества, верховенства 
права, знания Конституции 
РФ, областного и муници-
пального законодательства 
и т. д. Он дал максимальное 
количество правильных от-
ветов, тогда как результаты 
остальных участников коле-
бались в пределах 50-55%, 
что, по меньшей мере, сви-
детельствует об основатель-
ной проработке и осмысле-
нии огромного пласта ин-
формации. 

Итоговый триумф мини-
стра не стал неожиданно-
стью, пожалуй, ни для кого из 
участников, организаторов и 
наблюдателей. 46-летний се-
веродвинец, выпускник Сев-
машвтуза, в недавнем про-
шлом – главный энергетик 
Севмашпредприятия вошел 
в команду действующего гу-
бернатора Архангельской 
области Игоря ОРЛОВА как 
один из сильных руководи-

Один из девяти
25 ноября на очередной сессии Архангельской 
городской Думы депутатам предстоит 
утвердить (другой вариант мало вероятен) 
главу городской администрации. 
Как стало известно вечером 17 ноября, 
конкурсная комиссия выдвинула на эту 
должность единственного из девяти 
претендентов – регионального министра 
топливно-энергетического комплекса и ЖКХ 
Игоря ГОДЗИША. Таким образом, у нас 
запущена новая двухступенчатая процедура 
выборов высшего должностного лица 
муниципального образования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим КОРЕЛЬСКИЙ, 

член конкурсной комиссии, 

депутат Архангельской городской Думы: 

– Во-первых, как вы уже знаете, большого числа желаю-
щих возглавить город мы не наблюдали. Четыре человека из 
заявившихся на конкурс – совсем молодые люди. Мы побла-
годарили их за участие и вовлеченность в городскую пробле-
матику. Они, в свою очередь, – за возможность высказаться, 
которой не предполагали. Возможно, для них это первый шаг, 
чтобы в ближайшие годы войти в политику – либо через депу-
татство, либо через работу в органах исполнительной власти.

Безусловно, среди остальных претендентов выделялся 
один кандидат – нынешний министр ТЭК и ЖКХ области Игорь 
ГОДЗИШ. Человек, отработавший на этом направлении не-
сколько лет, лучше других знает сложившуюся в городе си-
туацию, уже занимается ею по восемь-десять часов в день, а 
потому понимает, что у него совсем нет времени на раскачку.

Комиссия могла бы искусственно создать альтернативу 
для голосования на сессии, но Игоря Годзиша 17 ноября еди-
ногласно поддержали все. Он получает карт-бланш на под-
тверждение своего профессионализма и одновременно бе-
рет на себя двойную ответственность. Так, надеюсь, мы смо-
жем преодолеть противостояние между областным правитель-
ством и муниципальной властью.

Сергей ЮРКОВСКИЙ – еще один сильный претендент, 
предложивший хорошо проработанную программу развития 
Архангельска. На мой взгляд, это человек, способный усилить 
команду главы городской администрации.

Игорь ГОДЗИШ, 

кандидат на пост главы Архангельска, 

министр ТЭК и ЖКХ 

Архангельской области:

– Конечно, я очень рад успеху на комис-
сии, но прекрасно понимаю, что еще рано 
делать какие-то выводы – окончательное 
решение за депутатами городской Думы. 
Обязательно буду присутствовать на сес-
сии 25 ноября и, если необходимо, готов 
выступить, рассказать, с какой програм-
мой иду на этот пост. Безусловно, я думал 
на тему кадровых перестановок, с некото-
рыми квалифицированными людьми уже 
общался по этому поводу. Конкретные фа-
милии пока называть не буду, но если го-
ворить по позициям, то это прежде все-
го жилищно-коммунальное хозяйство и 
строительство. Да и, по сути, все ключе-
вые посты первого уровня управления и 
немного – второго. Хочется видеть рядом 
людей близких по духу, готовых работать 
24 часа в сутки.

С Андреем Прищемихиным я не раз-
говаривал лично после того, как он решил 
снять свою кандидатуру с конкурса. Читал 
его позицию в СМИ. Надеюсь, при встре-
че обсудим эту ситуацию.

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

 ■Регион получит кредит в размере 
500 млн под 0,1% годовых

Почти 370 млн рублей будет направлено на рас-

селение аварийного жилья в 31 муниципальном об-

разовании Архангельской области. 130 млн рублей 

пойдет на строительство и приобретение зданий дет-

ских садов в Вельском, Виноградовском и Примор-

ском районах, а также на строительство школы-са-

да в Каргополе.

Кредит предоставлен на три года под ставку 0,1% го-
довых. За последние девять месяцев доля федеральных 
бюджетных кредитов региона выросла до 70%. С начала 
года привлечено почти 5,5 млрд рублей бюджетных кре-
дитов, сообщает пресс-служба Правительства Архангель-
ской области.

 ■В Архангельске неизвестные 
подожгли семь автобусов

На промышленной территории по адресу: набереж-

ная Северной Двины, 140, в Архангельске в ночь на 20 

ноября горели семь автобусов. ПАЗики стояли в уда-

лении друг от друга, каждый из них был подожжен от-

дельно, внутри автобусов найдены пластиковые ем-

кости с остатками горючего.

Предварительная и вместе с тем самая очевидная вер-
сия случившегося – поджог. О возгорании стало известно 
около трех часов ночи, на место пожара были отправлены 
пять единиц техники и более двадцати сотрудников МЧС, 
а также следственно-оперативная группа.

 ■Следователи ищут виновных 
в обрушении моста под Вельском

СУ СК России по Архангельской области и НАО про-

водит процессуальную проверку на предмет оценки 

действий должностных лиц в ситуации с обрушением 

моста под Вельском. Назначены необходимые экс-

пертизы, сообщает пресс-служба прокуратуры Ар-

хангельской области.

Как стало известно в ходе прокурорской проверки, в 
связи с тем, что с 2005 года мост через реку Вагу в Вель-
ском районе находился в неудовлетворительном состоя-
нии, его предельная нагрузка при движении в потоке была 
снижена с 60 до 20 тонн общей массы транспортного сред-
ства. По решению Октябрьского районного суда Архангель-
ска от 2 декабря 2011-го исковые требования прокурора 
Вельского района были удовлетворены, а «Архангельск-
автодор», на балансе которого находится мост, в срок до 
1 ноября 2015-го был обязан его исполнить.

Средства на ремонт моста в областном бюджете за-
ложены только на 2017 год. В связи с этим «Архангельск-
автодор» запросил у суда отсрочку в исполнении решения. 
Сейчас правительство области предлагает срочно выде-
лить 121 млн рублей на аварийно-восстановительные ра-
боты на мосту: это поправка в региональный бюджет 2015 
года в числе прочих будет рассмотрена на сессии област-
ного Собрания депутатов 25 ноября.

 ■В Архангельской области 
построят завод ЖБИ

В Правительство Архангельской области представ-

лен проект создания в Поморье нового завода желе-

зобетонных строительных конструкций. Его обсуж-

дение стало центральным вопросом заседания ре-

гиональной комиссии по инвестиционной политике и 

развитию конкуренции.

Проект принадлежит строительному консорциуму 
«Группа «Двина». Как сообщил генеральный директор кон-
сорциума Евгений ЛИ, главная цель – создать условия для 
строительства доступного жилья в агломерации Архан-
гельск – Северодвинск – Новодвинск. В том числе и по го-
сударственной программе переселения граждан из ава-
рийного жилого фонда.

«Для выполнения комплексной программы застройки 
необходимо создать индустрию массового домостроения. 
Современные технологии производства, проектирования и 
управления позволяют снизить стоимость жилья при одно-
временном повышении его качества и уменьшении сроков 
строительного цикла», – подчеркнул Евгений Ли.

Консорциум «Группа «Двина» готов к конструктивно-
му диалогу и сотрудничеству со всеми заинтересованны-
ми сторонами: строительными и проектными компаниями, 
производителями и поставщиками строительных матери-
алов, общественными организациями, органами местно-
го самоуправления и государственной власти.

«Правительство с большим вниманием относится к ин-
весторам, которые приходят в Архангельскую область. Про-
ектов в сфере строительства жилья это касается в особен-
ности. Проект, который нам предлагают сегодня, направ-
лен, в том числе, на снижение стоимости строительства, а 
значит – будет стимулировать конкуренцию в этой отрас-
ли. Безусловно, мы приветствуем эту инициативу», – ци-
тирует слова губернатора Игоря ОРЛОВА пресс-служба 
правительства.
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– У Константина ДО-
БРЫНИНА было свое виде-
ние роли сенатора: он де-
лал ставку на всевозмож-
ные законодательные ини-
циативы, – считает Игорь 
Орлов. – Очевидно, другой 
подход у Людмилы КОНОНО-
ВОЙ. Пожалуй, впервые пра-
вительство области получи-
ло суперкомфортный кон-
такт с Советом Федерации. 
Мы убедились в том, что это 
действительно палата реги-
онов. В частности, материа-
лы трехсторонней комиссии 
по вопросам межбюджетных 

отношений (по изменениям 
в бюджет) я стал получать за 
неделю до самих заседаний 
комиссии. Это нормально – 
это не секретная информа-
ция, просто раньше она ни-
когда оперативно ко мне не 
приходила, ее приходилось 
выуживать другими путями. 
Людмила Павловна выстро-
ила эту цепочку.

Сейчас она прошла ка-
дровую ротацию и больше 
в трехстороннюю комиссию 
не входит. Я поставил Викто-
ру Николаевичу задачу обя-
зательно в эту комиссию по-
пасть. Кроме того, там есть 
Совет по местному самоу-
правлению, Совет по Арк-
тике и Антарктике. Членом 
первого Виктор Павленко 
уже является, во второй за-
явление подано.

Что касается дальнейших 
действий, которые мы с ним 
тоже обсуждали, есть круг 
интересов, связанных с меж-
парламентским взаимодей-
ствием с целым рядом госу-
дарств, входящих в Евразий-
ский Союз: Арменией, Бело-
руссией и другими – отноше-
ния налаживаются, хотелось 
бы их продолжать и находить 
новых партнеров. Специфи-
ка северного региона позво-
ляет нам делать интересные 
предложения, в том числе 
опираясь на персональные 
контакты, и, соответственно, 
получать ответную реакцию.

Я уверен, что Виктор Ни-
колаевич тоже пройдет свой 
путь становления в роли се-
натора и свой этап работы в 
Совете Федерации в инте-
ресах области.

Как уже сообщал «БК», до Игоря Орлова по-
следним губернатором Архангельской области, 
решившимся учредить должность «премьер-ми-
нистра», был Анатолий ЕФРЕМОВ. К слову, в 2000 
году на выборах главы региона экс-председатель 
правительства Николай МАЛАКОВ набрал во вто-
ром туре 34,26% голосов против 49,70% у своего 
бывшего руководителя. 

«Я не возвращаюсь к структуре администра-
ции 2000-х годов: тогда каждая из этих двух фигур 
была достаточно самостоятельной на обществен-
но-политическом пространстве, – пояснил Игорь 
Орлов на встрече с журналистами, прошедшей 17 
ноября. – И никоим образом не снимаю с себя от-
ветственности ни за одно действие исполнитель-
ной власти Архангельской области. Председатель 
является моим заместителем, и по тем докумен-
там, которые сегодня приняты, я в любой момент 
могу принять решение по всем вопросам, которые 
находятся в компетенции правительства. Однако 
текущая работа засасывает до такой степени, что 
макушки не видно. И если сейчас мы не сможем 
сконцентрироваться на долгосрочной стратегии 
и инвестиционной политике, то все время будем 
работать в режиме пожарных, занимаясь пробле-
мами дня с очередным домом или трубой». 

Со слов губернатора, ему достаточно двух «чи-
стых» заместителей – в последнее время их было 
шесть. «При себе» Игорь Орлов намерен оставить 
Алексея АНДРОНОВА (внутренняя политика, ру-
ководство администрацией) и Алексея ГРИШКО-
ВА (стратегическое планирование и инвестиции). 

«Что касается Алексея Гришкова, его главная 
задача – совершенствование системы привлече-
ния инвестиций в регион. Существующая сегодня 
классическая схема неплоха, на нее хорошо реа-
гирует крупный бизнес. Но создать достаточный 
набор мер для привлечения малого и среднего 
предпринимательства – над этим еще предсто-
ит работать», – считает губернатор.

У Алексея Алсуфьева заместителей будет 
трое. Значительное повышение получает министр 
экономического развития Виктор ИКОННИКОВ. 

Если у депутатов не найдется возражений, в его 
подчинении окажется весь экономический и ре-
сурсный блок правительства области: минэко-
номразвития, министерства природных ресур-
сов, имущественных отношений, АПК и торгов-
ли, а также родное агентство по тарифам и це-
нам, которое он в недавнем прошлом возглавлял. 

За Екатериной ПРОКОПЬЕВОЙ остаются ос-
новные социальные ведомства: министерства 
здравоохранения, образования, труда и занято-
сти, культуры, агентство по спорту. «Отдельного» 
министерства по делам молодежи и спорту боль-
ше не будет. Какие предложения поступят вполне 
успешно справлявшейся со своей работой Еле-
не ДОЦЕНКО – пока неизвестно. 

Третий заместитель председателя правитель-
ства Андрей ШЕСТАКОВ будет занимать эту долж-
ность, оставаясь министром строительства и кури-
руя работу министерств ТЭК и ЖКХ, транспорта и 
агентства по развитию Соловецкого архипелага. Со-
ловецким агентством руководил Роман БАЛАШОВ, 
являясь одновременно заместителем губернатора.

«Агентство мы сохраняем, поскольку блок во-
просов, решаемых по этому направлению, очень 
значим, – уточнил Игорь Орлов. – Я буду рад, если 
Роман Балашов согласится и дальше его возглав-
лять. Идет процесс переговоров и соответству-
ющего позиционирования». 

Еще не зная результатов работы конкурсной 
комиссии по отбору претендентов на пост главы 
Архангельска, губернатор отметил, что полно-
стью доволен работой Игоря ГОДЗИША на посту 
министра ТЭК и ЖКХ и других кандидатур на эту 
должность пока не назовет.

Министром финансов области скорее всего 
останется Елена УСАЧЕВА, министром культуры 
– Вероника ЯНИЧЕК, министром образования и 
науки – Игорь СКУБЕНКО, министром транспор-
та – Вадим КРИВОВ, министром имущественных 
отношений – Ирина КОВАЛЕВА. 

На посту министра АПК и торговли Дмитрия 
КАРЕЛЬСКОГО, который смог доказать, что в та-
кой «вязкой» отрасли, как сельское хозяйство, 
тоже можно выстроить экономически выверен-
ную стратегию, заменит его нынешний замести-
тель Алексей КОРОТЕНКОВ. 

Кроме того, создается новое министерство – 
связи и информационных технологий.

«Остальные кандидатуры пока обсуждают-
ся, – добавил Игорь Орлов. – Идут контрольно-
проверочные мероприятия по тем людям, кото-
рых я предполагаю назначить: это касается ми-
нистерств экономического развития, природных 
ресурсов и ЛПК, здравоохранения, труда и соци-
ального развития».

Министерство по местному самоуправлению 
упраздняется. 

«Этого блока в обновленной системе власти 
нет: он полностью уходит в ведение заместителя 
губернатора по внутренней политике, как и дела 
молодежи», – сказал Игорь Орлов.

Окончательный состав Правительства Архан-
гельской области станет известен 25-26 ноября. 
На вопрос о заметном преобладании в нем севе-
родвинцев губернатор ответил образно: «Подво-
дная лодка строится минимум лет 12-15, и люди, 
умеющие планировать вперед на такую перспек-
тиву, очень интересны у власти».

Подробности
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Перспектива: Игорь Орлов рассказал о задачах сенатора Виктора Павленко

Кадры: Новый состав правительства области начнёт работу 26 ноября
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телей – аналитик с инженерным 
образованием и подтвержден-
ными управленческими каче-
ствами. Он обладает знанием 
городской инфраструктуры, что 
подтвердила представленная 
на конкурс программа развития 
Архангельска с вариантами ре-
шения проблем.

Да, победу Игоря Годзи-
ша многие рассматривали как 
предрешенную, в то время как 
то обстоятельство, что это бу-
дет единственная кандидатура, 
представленная на утвержде-
ние депутатам городской Думы, 
– довольно неожиданный исход 
заседания комиссии. Негатив-
ные отклики о результатах кон-
курса в социальных сетях и 
СМИ не заставили себя ждать. 
Изначально предполагалось, 
что на предстоящей сессии бу-
дут обсуждаться как минимум 
две или три кандидатуры из де-
вяти. По крайней мере, к тако-
му решению призывал коллег 
один из наиболее авторитетных 
депутатов гордумы Дмитрий 
АКИШЕВ. Он же назвал имена 
еще трех сильных управлен-
цев, способных справиться с 
обязанностями главы админи-
страции Архангельска: Виталия 
ЛЬВОВА, Сергея ЮРКОВСКО-
ГО и Сергея ПИВКОВА, чьи про-
граммы развития города, по его 
мнению, необходимо серьезно 
изучить. Другие участники кон-
курса, в частности Андрей СО-
ЛОМАТИН, также высказали не-
мало рациональных идей.

В принципе, Положение о 
порядке проведения конкурса 
по отбору кандидатур на долж-
ность главы муниципально-
го образования «Город Архан-
гельск» допускает утверждение 
как одного кандидата, так и не-
скольких – предельное их чис-
ло в тексте не оговорено. Двух-
ступенчатая схема выбора гра-
доначальника в Архангельске 
опробована впервые. Станет 
ли она эффективной альтерна-
тивой прямым демократиче-
ским выборам – покажет время 
и устойчивость вертикали вла-
сти. В последние годы электо-
ратом овладела инерция: явка 
на избирательные участки – 
особенно в ходе кампаний му-
ниципального уровня – чаще 
всего не превышает 20%, а по-
тому само определение «демо-
кратические» едва ли соответ-
ствует действительности.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Охота к перемене мест
26 ноября Правительство 
Архангельской области начнет 
работу в новом составе. По решению 
губернатора Игоря ОРЛОВА, 
«основная часть» региональных 
органов исполнительной власти 
теперь будет подчиняться первому 
заместителю – председателю 
правительства. Фактически 
утвержденная кандидатура на эту 
должность – Алексей АЛСУФЬЕВ. 
Своих постов скорее всего лишатся 
многие министры, среди которых 
по меньшей мере двое добились 
ощутимых успехов. 

«Мы обсудили круг интересов...»
Виктор ПАВЛЕНКО, ставший сенатором от Архангельской области, 
пока решает организационные вопросы. Как рассказал 17 ноября на 
пресс-конференции губернатор Игорь ОРЛОВ, первая задача экс-мэра 
Архангельска – «оформиться» в Совете Федерации, а затем подать 
заявки на участие в ключевых для региона совещательных структурах.
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 ■Начинающие бизнесмены 
региона получили 5 млн рублей

Подведены итоги конкурса на распределение бюд-

жетных субсидий на начало собственного дела. Побе-

дителями признаны 13 организаций и предпринима-

телей, десять из них получат субсидии до 300 тысяч 

рублей, два предприятия – до 600 тысяч и одно – до 

900 тысяч рублей. Общая сумма субсидий – около 5 

млн рублей, сообщает пресс-служба Правительства 

Архангельской области.

Участвовать в конкурсе могли любой предприниматель 
или предприятие малого и среднего бизнеса, начинающее 
или недавно начавшее свою деятельность в регионе. Боль-
шинство победителей – предприятия Архангельска. В чис-
ле проектов – две пекарни, багетная мастерская, военно-
спортивный тренировочный комплекс, творческая мастер-
ская по современному русскому костюму, производство 
кислородных коктейлей для школ и других образователь-
ных учреждений.

«Предприятия – победители конкурса создадут в обла-
сти 89 новых хорошо оплачиваемых рабочих мест: испол-
нение этого обязательства получателями субсидий будет 
контролироваться», – рассказал министр экономического 
развития и конкурентной политики Архангельской области 
Виктор ИКОННИКОВ.

 ■На месте старого цирка может 
появиться «зрелищный комплекс»

По результатам проведенного дополнительно ин-

женерно-технического обследования конструкций 

здания цирка на пр. Троицкий в Архангельске опре-

делена необходимость сноса данного здания, гово-

рится в письме Министерства культуры РФ, направ-

ленного в адрес мэрии Архангельска.

В настоящее время ФКП «Росгосцирк», являющееся соб-
ственником здания, готовит проведение конкурсных про-
цедур на разработку проектно-сметной документации для 
строительства многофункционального зрелищного ком-
плекса в двух вариантах – на 1200 и 2200 мест. Данные ти-
повые проекты затем могут быть использованы для стро-
ительства цирка в Архангельске. Конкретные сроки прове-
дения работ будут установлены в 2016 году.

В 2006 году на градостроительном совете было рассмо-
трено предпроектное решение нового эстрадно-циркового 
и общественно-жилого комплекса. Проект по заказу «Арх-
госцирка» разработало ООО «Малекс». Уже тогда предусма-
тривался снос старого цирка. Однако на его месте в первую 
очередь планировалось строительство 15-этажного дома, 
а только потом – возведение эстрадно-циркового здания. 
На градостроительном совете были высказаны замечания к 
предпроектному решению и даны рекомендации по его кор-
ректировке, сообщает пресс-служба мэрии Архангельска.
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Сергей КРАСИЛЬНИКОВ, 

главный врач МУЗ 

«Первая городская клиническая 

больница скорой медицинской 

помощи им. Е.Е. Волосевич»:

– Благодаря Банку ВТБ в наш 
регион приходят передовые техно-
логии: подобным набором инстру-
ментов обладают единицы боль-

ниц в России. Раньше при подобных операциях при-
ходилось делать большие надрезы, процесс восста-
новления затягивался. Сейчас многие пациенты в 
ближайшие 5-7 дней уже готовы к выписке. Мы очень 
благодарны банку за такие проекты, позволяющие 
повышать качество оказания медицинской помощи, 
причем в короткие сроки. 

Юрий ЛЕВЧЕНКО, 

заместитель руководителя 

Северо-Западного 

регионального центра – 

старший вице-президент Банка ВТБ:

– Банк ВТБ уделяет большое внимание 
социальным задачам в Архангельской об-
ласти. Мы оказываем финансовую помощь 
нескольким лечебным учреждениям этого 

региона. В Северном медицинском клиническом центре име-
ни Н.А. Семашко уже во второй раз проводим акцию «Мир без 
слез». Также в этом году мы оказали помощь Первой город-
ской клинической больнице имени Е.Е. Волосевич. Надеем-
ся, что современное оборудование, приобретенное для этих 
учреждений на средства Банка ВТБ, будет способствовать 
оказанию современной и квалифицированной медицинской 
помощи жителям Поморья.

Благотворительность: Банк ВТБ поддерживает здравоохранение 

В Архангельской обла-
сти «Мир без слез» прохо-
дит уже второй раз. Здоро-
вье – главный актив челове-
ка, самое важное, что имеет 
каждый из нас. Особое вни-
мание в благотворительной 
деятельности ВТБ уделяет 
поддержке детского здра-
воохранения – напрямую 
финансирует приобретение 
медицинского оборудова-
ния, лекарств и расходных 
материалов для детских 
больниц. 

В этом году для педиа-
трического отделения Се-
верного медицинского 
клинического центра им. 
Н.А. Семашко были приоб-
ретены регистраторы для 
холтер-монитора, манже-
ты для суточного монито-
рирования, мебель и тех-
ника для игровой комнаты. 
Сотрудничество медицин-
ского центра и банка про-
должается не один год. По 
словам директора клини-
ки Елены КАЗАКЕВИЧ, го-

сударственные учрежде-
ния здравоохранения нуж-
даются в первую очередь в 
ремонте и новом оборудо-
вании, в этом направлении 
помощь особенно важна. За 
год в клиническом центре 
лечение проходят пример-

но десять тысяч пациентов. 
Учреждение славится свои-
ми высококвалифицирован-
ными специалистами, к ко-
торым приезжают лечиться 
и люди из других регионов. 
Сейчас медицина находит-
ся в ситуации, когда в боль-
ницах есть высококлассные 
кадры, но для полного рас-
крытия их потенциала недо-
стает современных инстру-
ментов и техники. 

Эта проблема знакома и 
Первой городской клиниче-
ской больнице им. Е.Е. Во-
лосевич: там ее также уда-
ется решать благодаря вне-
бюджетному финансирова-
нию – благотворительной 
помощи крупных органи-
заций Архангельска и об-
ласти. 

«В 2015 году за счет 
средств Банка ВТБ мы по-
лучили набор эндоскопи-
ческих инструментов для 
операций на позвоночни-
ке: это уникальные нара-
ботки для оперирования 

больных через проколы в 
грудной клетке, без разре-
зов и использования рас-
ширителей. Эндоскопиче-
ская методика позволяет 
произвести операцию ка-
чественно, быстро и с ми-
нимальной кровопотерей. 
После такого хирургическо-
го вмешательства пациент 
восстанавливается значи-
тельно быстрее», – пояс-
няет заведующий отде-

лением нейрохирургии 

Первой городской кли-

нической больницы Вик-

тор ПОРОХИН. 

Социальная корпора-
тивная ответственность 
– такая же неотъемлемая 
часть политики ВТБ, как фи-
нансовая эффективность и 
нацеленность на коммерче-
ский успех. Ставя своей за-
дачей повышение качества 
жизни людей, Банк ВТБ на 
постоянной основе оказы-
вает поддержку здравоох-
ранению региона.

Илья ЛЕОНЮК

Корпоративная 
культура меценатства

18 ноября в Северном медицинском 
клиническом центре имени Н.А. Семашко 
состоялась благотворительная акция 
Банка ВТБ «Мир без слез». Ежегодно 
в рамках этой корпоративной программы 
банк финансирует учреждения детского 
здравоохранения. Адресную помощь 
«Мира без слез» уже получили детские 
больницы в пятидесяти регионах России. 

Банк ВТБ (ПАО). Генеральная лицензия Банка России №1000. Реклама.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Порохин 
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Взгляд: Независимость от общества делает власть «слишком сильной»

Общество

Современное общество 
решает все задачи своей 
жизни, систематизируя и 
группируя их по областям и 
сферам, формируя институ-
ты, призванные их решать. 
Если само общество можно 
рассматривать как институт 
общей компетенции, то все 
создаваемые им институ-
ты, включая и государство, 
являются по своей природе 
институтами ограниченной 
(специальной) компетенции. 

Однако государство – 
это концентрированная сила 
всего общества, не без ос-
нований сравниваемая с 
библейским Левиафаном. 
Как и это чудовище, оно спо-
собно попирать законы при-
роды и народов, встать над 
учредившим его обществом, 
вторгаться во все сферы его 
жизни и навязывать свои 
правила поведения, ста-
новясь самостоятельным 
субъектом, более не нуж-
дающемся в своем учреди-
теле. Общество, в свою оче-
редь, стремится побудить 
свое творение к точному ис-
полнению его полномочий. 
Когда сделать это не удает-

ся, возникают искусствен-
ные помехи на пути есте-
ственных процессов, обще-
ственный прогресс замед-
ляется, жизнь людей услож-
няется и затрудняется.

Переход власти из фор-
мата института в статус са-
мостоятельного субъекта 
начинает ощущаться, ког-
да запускаются процессы 
не контролируемого обще-
ством воспроизводства го-
сударства. Как-то вдруг все 
мы остаемся лишь зрителя-
ми большого шоу с хорошей 
режиссурой, где нам пред-
ставляют новых лиц во вла-
сти, дают им прекрасные ха-
рактеристики, меняют на-
звания властных структур. 
Всё это так похоже на еже-
вечерние программы основ-
ных каналов TV, что мы при-
вычно не задумываемся над 
последствиями, легко при-
нимаем происходящее. 

Но будущее уже про-
глядывает в делах государ-
ства. Независимость от об-
щества позволяет власти 
«быть слишком сильной для 
общества» (Гордон Таллок). 
Например, по своему усмо-

трению формировать бюд-
жет. На 2016 год он уже при-
нят Госдумой (частью само-
стоятельного субъекта) в 
первом чтении после пары 
часов спокойного обсужде-
ния. Внешне всё привычно, 
но в цифрах: серьезное уве-
личение расходов на оборо-
ну (практически до 20%, или 
на 258 млрд рублей) и сокра-
щение расходов на образо-
вание, культуру и даже пра-
воохранительную деятель-
ность. Может, так и надо? Но 
мы не знаем, как надо – об-
ществу не объясняют. 

Тревожно от заявлений 
представителей власти. 
Недавно избранный губер-
натор Игорь Орлов на стра-
ницах одного из городских 
СМИ так оценил попытки об-
щества воздействовать на 
формирование властью са-
мой себя: «Я обратил внима-
ние, что ряд изданий вдруг 
решили поговорить о том, 
правильно это или непра-
вильно. Мы что обсужда-
ем? Пожалуйста, выходите 
с законодательной иници-
ативой… Одно дело – бол-
тать, другое – дело делать».

Губернатор был бы пол-
ностью прав, если бы гово-
рил это применительно к сво-
им задачам. В Архангельске 
90-х годов уже был подобный 
случай. Федеральный закон, 
установив полное равенство 
в бюджетных вопросах меж-
ду городом и его районами, 
породил «бюджетную войну», 

в которой обе стороны вклю-
чили в свои бюджеты одни и 
те же налоговые доходы. Об-
щество потребовало от свое-
го института решить вопрос, 
и городские власти смогли 
(единственный прецедент в 
стране) получить федераль-
ный правовой акт о добро-
вольном объединении рай-
онных властей с городскими 
и провести такое объедине-
ние демократичным спосо-
бом. 

В Архангельске конфликт 
был исчерпан. В стране он 
продолжался еще полгода. 
Сегодня, когда государствен-
ная власть уже не инсти-
тут общества, она сама, без 
участия горожан, формиру-
ет городскую власть так, как 
ей удобнее, ничьим мнением 
особенно не интересуясь.

Упоминавшийся выше 
Фредерик Бастиа спраши-
вал: «Какая нация является 
самой счастливой?» И от-
вечал: «Та, где право в наи-
меньшей мере вмешивается 
в частную деятельность; где 
правительство сводит себя 
к минимуму, индивидуаль-
ность имеет больше воз-
можностей, а общественное 
мнение – наибольшее влия-
ние; где административный 
аппарат наименее развет-
влен и наименее сложен».

Похоже, что его премия 
так и останется невостре-
бованной.

Александр ИВАНОВ,
эксперт «БК»

Кому миллион луидоров?
Утверждают, что французский ученый 
и политический деятель XIX века 
Фредерик Бастиа установил премию 
в один миллион луидоров тому, 
кто сформулирует четкое определение 
государственной власти, и что эта премия 
так и осталась невостребованной. 

Дело бизнеса

 ■Кризис – золотое 
время аутсорсинга

Единственный невосполнимый ресурс – время – 

особенно ценен в бизнесе: каждую минуту, потра-

ченную впустую, предприниматели считают упу-

щенной выгодой, но набирать штат дополнитель-

ных профессионалов нерентабельно.

Успешные коммерсанты все активнее поручают от-
ветственность за неосновные направления деятельно-
сти сторонним организациям, используя аутсорсинг. 
В прошлый кризис этот метод показал свою эффек-
тивность и прочно укрепился в региональном бизнесе.  

Ежегодно десятки коммерсантов Архангельской об-
ласти доверяют ведение бухгалтерского учета и кадро-
вого делопроизводства агентству консалтинга и аут-
сорсинга «Золотой компас». Компания зарекомендо-
вала себя в бизнес-кругах как надежный партнер с ин-
дивидуальным подходом к каждому клиенту. Специа-
листы «Золотого компаса» быстро приведут в порядок 
финансовую отчетность предприятия, помогут снизить 
издержки и увеличить эффективность его работы. Все 
услуги агентство оказывает на основе полной конфи-
денциальности. 

ОБРАТИВШИСЬ В «ЗОЛОТОЙ КОМПАС», 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЮ НЕ ПРИДЕТСЯ:

• Держать в штате собственного бухгалтера и ка-
дровика, а значит, нести расходы по выплате зарплаты, 
оплате больничных листов, очередных и декретных от-
пусков сотрудников бухгалтерии, оплате проезда к ме-
сту отдыха и обратно. 

• Арендовать помещение, приобретать оргтехнику 
для комплектации рабочего места сотруднику.

• Приобретать бухгалтерские и справочно-инфор-
мационные программы и тратиться на их обновление.

• Нести риски с возможными ошибками в налоговых 
расчетах и бухгалтерской отчетности.

• Решать проблемы, связанные с налоговыми орга-
нами, внебюджетными фондами, статистикой.

г. Архангельск, 

пр. Ломоносова, 92, к. 2, 2 этаж

Тел. (8182) 47-80-88, 

моб. +7-952-303-8404

www.compassbuh.blizko.ru 

ООО АКА «Золотой компас». Реклама.
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Торговля

Основными темами конферен-
ции стали импортозамещение, по-
требительские предпочтения в пе-
риод кризиса, продовольственное 
эмбарго и прекращение роста ре-
альных денежных доходов населе-
ния. Практически все выступаю-
щие отметили, что борьба за поку-
пателя становится более жесткой: 
его сложнее... порадовать. Техни-
ки продаж устаревают – потреби-
тели стали разборчивее как в от-
ношении food-ритейла, так и в по-
зициях non-food. 

НЕ КУПИТЬ 

ЧТО-НИБУДЬ НЕНУЖНОЕ

В последнее время люди реже 
стали посещать гипермаркеты, 
дабы не поддаться на соблазн ку-
пить что-то лишнее – тенденция, 
актуальная как для столицы, так и 
для регионов. Намеченные в докри-
зисное время ритейлерами точки 
роста не оправдывают ожиданий. 

Розничные продавцы оказа-
лись в ситуации, когда, с одной 
стороны, приходится вкладывать 
большие средства в контроль ка-
чества – содержание собственных 
лабораторий, распределительных 
центров, а с другой – нести ответ-
ственность за производителя. При 
этом при проверках со стороны 
контролирующих органов «край-
ней» чаще всего оказывается как 
раз сеть, предлагающая к прода-
же некачественный товар: мага-
зин несет репутационные потери.   

«Мало кто знает, что существу-
ет национальный стандарт пока-
зателей качества услуг розничной 
торговли, который был разрабо-
тан Всероссийским научно-ис-
следовательским институтом по 
сертификации при участии спе-
циалистов отрасли. Не все ком-
пании могут позволить себе со-
держание службы контроля каче-
ства предлагаемого товара. Се-
годня ситуация такова, что ритей-
лер отвечает за все, и этим поль-
зуются недобросовестные про-
изводители. Существует про-
блема подмены дорогих ингре-
диентов продуктов на более де-
шевые. Для этой цели вводятся 
процедуры оценки поставщиков, 

но на саму процедуру производ-
ства мы влиять не можем. Нам вы-
годен только качественный про-
дукт, за которым покупатели будут 
приходить ежедневно», – поясня-
ет руководитель департамен-

та контроля качества Х5 Retail 

Group (торговые сети «Пятё-

рочка», «Перекрёсток», «Ка-

русель», «Копейка») Светлана 

ЧЕБАРОВА. 
Как заверил заместитель на-

чальника управления санитарно-
го надзора Роспотребнадзора, до-
верие бизнеса к ведомству растет. 
С 2008 года количество проверок 
точек торговли пищевыми продук-
тами сократилось в 45 раз. Если 
семь лет назад в год проводилось 
около 92 тысяч проверок, то на 
2016-й их запланировано всего две 
тысячи. Если взглянуть на струк-
туру проверок, 70% приходится на 
внеплановые, то есть за их орга-
низацию «голосуют» сами потре-
бители. В целом Роспотребнадзор 
констатирует улучшение качества 
продукции. 

В non-food ритейле проблeмы 
схожи, но ключевое отличие в том, 
что конечный потребитель не мо-
жет быть «экспертом» при приоб-
ретении товара, в лучшем случае, 
оценка делается только после по-
купки. 

«Исполнение законодательства 
среди представителей non-food 
ритейла по сути определяет некие 
границы, которые субъект пред-
принимательской деятельности 
готов или не готов нарушать. Если 
мы говорим о тех, кто готов обма-
нывать и контролирующие органы, 
и государство, то для него и обман 
потребителей привычен. Обычная 
проверка в таком случае вряд ли 
окажется эффективной. У нас 80% 
товаров импортного производ-
ства. Мы понимаем, что пробле-
ма контроля качества ложится на 
компанию. Выстроить единую си-
стему проверки продукции на со-
ответствие нормативам безопас-
ности и техническим регламентам 
самостоятельно государственные 
органы не в силах – просто не хва-
тит ресурсов. Контроль необходи-
мо концентрировать в местах про-
даж, и в этом регуляторы от вла-
сти с нами согласны», – рассужда-
ет президент компании «Снеж-

ная королева» Вугар ИСАЕВ.

ИНТЕРНЕТ 

И «ВЕЧНЫЕ ЦЕННОСТИ»

В новых экономических реа-
лиях выход ритейлеров в Интер-
нет, по заверению профессиона-
лов онлайн-коммерции, вряд ли 
серьезно поможет. Во-первых, 
продавать продукты в Сети край-
не сложно – необходимо серьезно 
продумывать вопросы логистики, 
а это дополнительные затраты. 
Во-вторых, предлагать через Ин-
тернет все, что стоит дешевле ста 
рублей, попросту нерентабельно. 
Прогнозы ритейлеров, касавшие-
ся «монетизации» Сети, практиче-
ски не сбываются. 

Тем не менее Интернет может 
помочь ритейлу. Для этого необ-
ходимо определиться с целями и 
понять, что именно ждать от при-
сутствия в Сети. И это не обяза-
тельно рост прямых продаж: речь 
может идти о наращивании доли 
на рынке, повышении лояльно-
сти к бренду или дополнитель-
ной площадке для рекламы. 

В кризис профессионалы со-
ветуют опираться на «вечные цен-
ности» и думать о том, что для по-
требителя будет одинаково важно 
и через год, и через 10 лет. Это – 
хороший сервис, невысокие цены, 
отличное качество товара и про-
думанная логистика. Также ре-
комендуется составлять не спи-
сок целей и способов их достиже-
ний, а наоборот – того, что делать 
пока не стоит, если это не прине-
сет быстрых дивидендов или не 

является «экспериментальной» 
инвестицией для компании (ин-
тернет-магазин, доставка това-
ров до двери, новая ниша и т. д.). 
Досконально изучить вопрос бы-
стро не получится, и риск поте-
рять уже существующие позиции 
сильно высок.  

Спикеры обозначили несколь-
ко рынков, продажи на которых 
практически не снизились: это 
индустрия красоты и детские то-
вары. Большой интерес столица 
испытывает и к новому операто-
ру мобильной связи. С тех пор как 
TELE2 «разбудил» Москву, прошло 
не так много времени, и компания 
продолжает подключать тысячи 
абонентов ежедневно. 

О «кризисном» выходе на Мо-
скву и модели успешного бизне-
са рассказал директор по про-

дажам и развитию дистрибу-

ции TELE2 Александр СМОЛИН. 

Лозунг TELE2 в 2015 году – ом-
никанальность продаж и настра-
ивание «бесшовного» процесса 
во взаимоотношениях с клиен-
том. Сейчас обычно потребители 
ищут товар в одном месте, а со-
веты, позитивные отзывы получа-
ют в другом и покупают в итоге в 
третьем. Задача альтернативно-
го оператора заключается в том, 
чтобы оказаться впереди во всех 
этих точках.

«Готовясь к выходу на новый 
рынок, надо брать лучшие прак-
тики, наработанные в других ре-
гионах. Поэтому только под Мо-
скву менять бизнес-модель не 
было смысла. Мы инновацион-
ный, но последовательный дис-

каунтер. За основу были взяты 
те же принципы работы, мотива-
ции дилеров и партнеров, прин-
ципы взаимодействия с нашими 
клиентами. Уровень обслужива-
ния, скорость реакции на жало-
бы – все эти нюансы, отработан-
ные в других регионах, где TELE2 
добилась лидерских позиций, 
мы применили в Москве, просто 
на большем масштабе. Я бы ска-
зал, что результат обнадеживаю-
щий. Первые дни были очень на-
сыщенными для всех: и я, и мои 
коллеги-менеджеры участвова-
ли в процессе подключения або-
нентов, выслушивали пожелания 
и жалобы. Мы сами проверяли ра-
боту точек, тестировали работу 
звонкового центра и связи, под-
ключив к своим телефонам SIM-
карты TELE2. Получили совер-
шенно уникальный опыт», – гово-
рит Александр Смолин.

За первую неделю присут-
ствия TELE2 в Москве альтерна-
тивный оператор подключил бо-
лее 200 тысяч абонентов. Сейчас 
эта работа продолжается в диа-
пазоне от 15 до 20 тысяч подклю-
чений в день. В TELE2 отсутству-
ет практика бесплатной раздачи 
SIM-карт, а значит, речь идет о ре-
альных, говорящих клиентах.

В следующем году оператор 
планирует подключить более 5 
млн абонентов только в Москве 
и Московской области. Москва – 
наиболее маржинальный город, 
ответных действий со стороны 
конкурентов по рынку не может 
не быть: некоторые снизили цены 
на 20-30%.

Тренды: Ведущие ритейлеры России наметили стратегию на 2016 год

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр СМОЛИН,

директор по продажам и развитию 

дистрибуции TELE2: 

– Когда кризис все-таки грянул, часть ритейле-
ров оказалась перед серьезным выбором: разви-
ваться по старой парадигме или продавать бизнес 
и уходить с рынка. Мы подготовили несколько ре-
цептов – с одной стороны, выживания в кризис, с 
другой – бурного роста, который и демонстриру-
ет наша компания на протяжении последних полу-
тора лет. Благодаря продуманной бизнес-моде-
ли мы перестроили алгоритм работы, как с диле-
рами, так и с клиентами, и нивелировали послед-
ствия кризиса.

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

В кризис потребитель экономит на всём
XI ежегодная конференция «Ритейл в России», 
организованная газетой «Ведомости», прошла 
в Москве. Конференц-зал отеля «Красные Холмы» 
стал уникальной площадкой обмена мнениями 
и прогнозами для десятков специалистов в сфере 
розничной торговли, логистики и представителей 
федеральных надзорных ведомств и органов власти. 

В кризис профессионалы советуют опираться на «вечные ценности» и думать о том, что для 

потребителя будет одинаково важно и через год, и через 10 лет. 
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Экология: На Новой Земле планируют построить могильник РАО

Форум: Слёт социальных предпринимателей собрал 170 участников

Среда обитания

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622

Свое объявление вы можете отправить и по электронной 
почте bclass@mail.ru, дополнительно указав свои контактные 
данные и ИНН, если плательщик – предприниматель или юри-
дическое лицо, количество публикаций – 1, 12 или 25. Оплати-
те полученный счет, и мы поместим ваше объявление в газете.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

 ■ Грузоперевозки а/м «Газель» (4 метра). Город-межго-
род-область. Тел. 479-139.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продается действующее ООО (строительный бизнес). 
Деятельность с 2003 года. Есть допуски СРО (строитель-
ство), действующие контракты. Тел. +7 911 550-3050.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юриди-
ческих услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, 
vk.com/yur29, www.юридический-актив.рф

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ Сдаются помещения в аренду на Поморской, 49 (2-й 
этаж): • 30 м2, • 47 м2 (2 отд. кабинета и 20 м2 подсоб.), • 108 м2 
(5 кабинетов) с отдельным входом. Тел. +7 960 000-5354.

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офис-
ного здания в центре Архангельска. Возможное использо-
вание: прием и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт 
розничной торговли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижи-
мости для населения. Решим все вопросы по продаже и 
покупке квартир, комнат, нежилых помещений. ПРИВА-
ТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заявки на ипотеку 
Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Подготов-
ка технических планов (зданий, сооружений, помещений) 
для постановки на кадастровый учет. Внесение измене-
ний в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Ка-
дастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Согласование пе-
репланировок, проемов, балконов: 8(8182)69-69-05. Про-
екты. Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-
34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение 
границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-
69-84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-
67-08. Налоговые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор 
квартир для покупки по «военной ипотеке», с использова-
нием материнского капитала, всех видов сертификатов: 
8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДА-
ЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 (8182)69-
69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИ-
СА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-04; ул. 
К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69-67-
04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ТРАНСПОРТ

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон («каблучок») 
Peugeot Pаrtner (2011 г.в.), г/п 900 кг, 2 места, дв. 1,6, бензин, 
цвет синий. 360 тыс. руб. Тел. +7 921 720-0273.

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

О непосредственном строитель-
стве полигона для захоронения радио-
активных отходов на территории реги-
она пока даже речи не идет. Россий-
ское законодательство очень строгое в 
отношении создания любых объектов, 
связанных с радиацией: на одни толь-
ко согласования может уйти до семи 
лет. Кроме того, нужно пройти череду 
общественных слушаний и проверок, 
плюс само строительство займет не-
мало времени. В общем, даже при са-
мом положительном стечении обстоя-
тельств такой полигон появится в Ар-
хангельской области примерно к 2020 
году. Если вообще появится.

«Сегодня нам нужно только полу-
чить разрешение на возможное стро-
ительство. Если по результатам гео-
логических исследований будет по-
ложительное заключение, последу-
ет еще шесть «разрешительных» ста-
дий: со стороны Ростехнадзора, Ар-
хангельской области, общественности. 
По большому счету, мы пока даже и не 
готовы к реализации этого проекта. Во 
Франции, к примеру, разрешения в та-
ких случаях не требуются. Там просто 
говорят: «Здесь нужно построить пункт 
хранения РАО или атомную электро-
станцию». Мы же приезжаем в каждый 
регион и спрашиваем: «Позвольте из-
учить возможность у вас убраться». В 
какой-то мере это проблема для раз-
вития отрасли», – рассказал «БК» за-

меститель начальника управления 

по работе с регионами госкорпора-

ции «Росатом» Андрей ПОЛОСИН.

Предполагаемое место строитель-
ства полигона захоронения радиоак-

тивных отходов – бухта губы Башмач-
ной на Новой Земле. По словам Андрея 
Полосина, рассматривались и другие 
районы в Архангельской области, но у 
регионального правительства на них 
есть свои планы.

«Нам дали понять, что эти террито-
рии будут развивать. Поэтому принято 
решение остановиться на Новой Зем-
ле. Да, возить туда отходы будет доро-
же, но зато это гарантированно безо-
пасно, потому что поблизости нет на-
селенных пунктов», – добавил предста-
витель «Росатома».

О том, что появление полигона, где 
будут храниться радиоактивные отхо-
ды со всего Северо-Западного феде-
рального округа, далеко не решенный 
вопрос, говорят не только в «Росато-
ме», но и в Правительстве Архангель-
ской области. Начальник отдела экс-
пертизы, нормирования и мониторин-
га в области окружающей среды управ-
ления природных ресурсов и экологии 
областного министерства природных 
ресурсов и ЛПК Людмила АРТЁМОВА 
отметила, что в этом районе могут быть 
полезные ископаемые. Кроме того, не 
изучены риски для местной фауны.

Тем не менее депутаты областно-
го Собрания серьезно готовятся к об-
суждению этого пункта повестки дня 
ближайшей сессии, которая пройдет 
25 ноября. По словам депутата фрак-

ции ЛДПР Сергея ПИВКОВА, никто 
не хочет спешить в таком резонансном 
вопросе. Несмотря на то, что на дан-
ный момент от решения депутатов за-
висит только начало исследователь-
ских работ, а само строительство пун-
кта хранения РАО под вопросом, об-
щее мнение сводится к тому, чтобы пе-
ренести рассмотрение проекта на де-
кабрьскую сессию.

Андрей Полосин с коллегами из 
ФГУП «Национальный оператор по об-
ращению с радиоактивными отхода-
ми» уверяет, что в появлении в реги-
оне полигона радиоактивных отходов 
плюсов гораздо больше, чем минусов. 
Во-первых, это дополнительные на-
логовые поступления, которые пол-
ностью будут идти в областной бюд-
жет, а также инвестиции в проект на 
время строительства и новые рабочие 
места. Во-вторых, от лишних расхо-
дов на хранение опасных отходов из-
бавятся медицинские учреждения и 
крупные предприятия региона. В Ар-
хангельской области уже накопилось 
порядка 50 тысяч тонн неутилизиро-
ванных РАО.

С точки зрения экологии опасность 
минимальна, считают в «Росатоме». В 
предполагаемое хранилище будут во-
зить исключительно низкоактивные от-
ходы 3-го и 4-го класса, то есть не со-
держимое ядерных реакторов, а толь-
ко то, что могло с ними контактировать. 
В основном это спецодежда, элементы 
оборудования, инструменты и прочее.

«Убрать то, что валяется просто так, 
и правильно хранить – серьезный шаг. 
Гораздо серьезнее, чем принять ре-
шение о начале работ по исследова-
нию возможностей по строительству 
могильника. А убраться у вас надо», – 
подвел итог Андрей Полосин.

Его поддерживают представители 
«Звёздочки» и «Севмаша». По словам 
главного специалиста по обраще-

нию с РАО «Звёздочки» Вячеслава 

КОРБА, это нужно предприятиям даже 
больше, чем региону. Сейчас они обя-
заны хранить радиоактивные отходы 
за свой счет. Из федерального бюдже-
та помощи нет, да и хранилища не ре-
зиновые.

«Разрешите у вас убраться»

На ноябрьской сессии 
облсобрания депутатам 
предстоит решить вопрос 
о строительстве на Новой 
Земле пункта захоронения 
радиоактивных отходов (РАО) 
со всего Северо-Западного 
федерального округа. 
Первая реакция депутатов 
при знакомстве с проектом 
была понятной – нет и точка. 
Однако представители 
«Росатома» заявляют, 
что готовы беседовать лично 
с каждым и объяснить: пункт 
захоронения РАО – благо 
для региона, и речь идет 
не только о дополнительных 
налоговых поступлениях.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК
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В слете приняли участие 170 социальных 
предпринимателей, в том числе из самых даль-
них уголков Архангельской области, проекты 
которых представляли все сферы экономики 
региона: производство, торговлю, сферу ус-
луг и сектор B2B. 

«Подготовка к слету велась с августа, была 
проделана большая работа. Основная задача 
– всколыхнуть сообщество социальных пред-
принимателей региона. Здесь они смогли об-
меняться опытом, получить советы от опытных 
бизнес-тренеров, представить свою продукцию 
и получить возможность для ее продвижения», 
– рассказывает руководитель дирекции ор-

ганизации конкурсных программ Фонда ре-

гиональных социальных программ «Наше 

будущее» Татьяна СКОРАЯ.

В образовательном блоке слета свой мастер-
класс «Маркетинг для социальных предприни-
мателей» провел бизнес-тренер, содирек-

тор и совладелец ADCONSULT  Александр 

БЕЛГОРОКОВ. С его слов, сам он никогда не 
был социальным предпринимателем, поэтому 
к выступлению пришлось готовиться усиленно.

«Для большинства бизнесменов главное – 
деньги, у социальных предпринимателей в при-
оритетах есть что-то еще: баланс между жиз-
нью и работой у них совершенно иной, в этом, 
наверное, и есть главное отличие», – считает 
бизнес-тренер. 

Также на слете состоялось торжественное 
награждение победителей конкурса на получе-
ние сертификата «Социальное предприятие», 
одним из которых признано ООО «Социальная 

служба Участие». В 2008 году служба стала пер-
вым частным предприятием в Архангельске, 
предоставляющим услуги социального ухода. 

«Наша победа – это признание значимости 
предприятия для Архангельска. В настоящее 
время самой нуждающейся в помощи и внима-
нии категорией являются пожилые люди, люди 
с ограниченными возможностями, ветераны. 
В силу разных причин родственники не всегда 
могут оказать им должное внимание. Мы бе-
рем на себя эти функции. Наша главная зада-
ча – это качественное предоставление услуг и 
повышение уровня жизни людей, нуждающих-
ся в помощи», – рассказывает директор ООО 

«Социальная служба Участие» Екатерина 

ШУРАКОВА.

 Илья ЛЕОНЮК

Бизнес с социальным участием
19 ноября в Архангельске 
прошел cлет социальных 
предпринимателей. 
Мероприятие было 
организовано Фондом 
региональных 
социальных программ 
«Наше будущее» 
при поддержке 
министерства 
экономического 
развития и конкурентной 
политики Архангельской 
области.
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ОВЕН. На этой не-
деле события будут 
развиваться в мате-

риальной плоскости, а так-
же в сфере быта и во всем, 
что с ним связано. В первые 
дни недели вероятно увели-
чение финансовых возмож-
ностей, что сможет покрыть 
потребности для обустрой-
ства и укрепления домашне-
го очага. Вполне возможно, 
что вы раскошелитесь на по-
купки для дома. Однако со 
второй половине недели 
придется уже более внима-
тельно следить за своими 
расходами, чтобы ваш де-
нежный баланс не вышел из 
равновесия.

ТЕЛЕЦ. На буду-
щей неделе вы мо-
жете подвергнуться 

трудному испытанию, затра-
гивающему отношения в 
личной жизни. Сначала со-
бытия в этой сфере будут 
развиваться хорошо и спо-
койно, однако эта красочная 
идиллия окажется всего 
лишь ширмой, за которой 
спрятались накопившиеся, 
но не нашедшие пока выхо-
да конфликтные ситуации. 
Чтобы они не достигли кри-
тической отметки и не на-
несли серьезный удар по ва-
шей семье, устройте эмоци-
ональную разрядку. Встре-
ча со старыми друзьями или 
приобщение к прекрасному 
помогут вам. Нельзя накап-
ливать обиды и прятать их в 
себе.

Б Л И З Н Е Ц Ы . 
Предстоящая неде-
ля советует вам при-

йти в равновесие и успоко-
иться. Будут происходить 
события, которые помогут 
не только укрепить свою 
эмоциональную сторону, но 
и лучше познать себя. Окру-
жающим может показаться, 
что вы излишне замкнуты, 
поэтому эти дни не очень 
подходят для общения с по-
сторонними – любые попыт-
ки пообщаться могут нару-
шить ваше душевное равно-
весие. Лучше всего посвя-
тить эти дни себе.

РАК. У вас должна 
повыситься работо-
способность и удач-

ливость в материальной 
сфере. Но нужно помнить о 
том, что если ставишь перед 
собой крупные и серьезные 
задачи, то придется многим 
пожертвовать еще до того, 
как сможешь увидеть пер-

вые позитивные результаты. 
Вас ждет успех во многих 
делах на этой неделе, но 
только если вы готовы сле-
довать до конца, не обращая 
внимания ни на что. 

ЛЕВ. Предстоящие 
семь дней станут для 
вас не совсем про-

стыми. Снизится уровень 
жизненных сил, упадет до-
верие к людям, и это может 
привести к апатии и депрес-
сии. Вы станете рисовать 
мир вокруг темными краска-
ми, да еще добавятся неуря-
дицы в материальной сфере. 
Гороскоп не рекомендует 
вам в этот период занимать-
ся любыми операциями, свя-
занными с деньгами. Лучше 
не делайте ничего, в чем вы 
сейчас не уверены. Восста-
новить душевное равнове-
сие помогут семья и близкие 
люди. Поход в кино или те-
атр, встреча со старыми дру-
зьями или просто вечер в 
кругу семьи прибавят вам 
жизненных сил.

ДЕВА. Излишняя 
эмоциональность 
способна на этой не-

деле серьезно подвести вас. 
И хотя у вас достаточно сил, 
в том числе и творческих, 
чтобы выполнить все заду-
манное, однако количество 
ваших желаний настолько 
велико, что можно потерять-
ся в их обширном разно-
образии. Поэтому вы долж-
ны собрать всю решимость, 
чтобы начать двигаться к 
правильной цели.

ВЕСЫ. Будущая 
неделя станет бла-
гоприятной для вас, 

произойдет много радост-
ных и эмоциональных собы-
тий. Иногда ваша радость 
будет возникать безо всяких 
причин, вас будет охваты-
вать веселье, которое порой, 
как известно, сопровожда-
ется излишествами в пита-
нии. Это только добавит вам 
настроения, однако такие 
излишества способны при-
вести к пресыщению, в том 
числе и эмоциональному, а 
затем и к снижению само-
чувствия. Так что соблюдай-
те меру во всем.

СКОРПИОН. Все 
дни этой недели бу-
дут для вас связаны 

с финансовой сферой, день-
гами и попытками укрепле-
ния материального благопо-
лучия. Вы будете увлечены 
только выгодой и полностью 

отдадитесь работе, став 
пленником материального 
мира. Но деньги не потекут 
к вам сами собой, нужно бу-
дет приложить много усилий 
для их заработка, потому 
придется забыть об отдыхе 
и прочих мирских радостях.

СТРЕЛЕЦ. В сби-
жайшие семь дней 
вас ожидают судьбо-

носные события. Вы должны 
будете сделать свой выбор, 
но его результат станет 
весьма неоднозначным. Вы 
можете приобрести уют до-
машнего очага, однако этот 
уют будет слишком обреме-
нительным для вас. Если же 
вы скинете с себя этот вне-
запно навалившийся уют, то 
сможете обрести свободу и 
отсутствие обязательств. В 
любом случае окончатель-
ный выбор остается за вами.

КОЗЕРОГ. Вам в 
эти дни предстоит 
борьба за лучшее 

место под солнцем: будет 
необходимо отстаивать свои 
взгляды и свою позицию. 
Возможностей и сил для это-
го у вас хватит. Также сейчас 
внутри вас вспыхнут новые 
чувства, которые помогут 
развивать текущие отноше-
ния или наладить новые, 

если вы сейчас одиноки. В 
этот период вы сможете хо-
рошо контролировать себя и 
свои эмоции и не станете со-
вершать ничего из-за излиш-
них душевных порывов.

В О Д О Л Е Й.  Н а 
предстоящей неде-
ле вам нельзя стро-

ить никаких планов, особен-
но в личной жизни. Необхо-
димо будет довериться свой 
интуиции, и тогда вы сможе-
те добиться того результата, 
который вам необходим. Это 
время благоприятно для 
развития и укрепления су-
ществующих отношений и 
создания новых. Возможно, 
в этот период усилятся ваши 
способности понимать без 
слов близких людей и помо-
гать им советами.

РЫБЫ. Эта неделя 
будет благоприятной 
для тех, кто действу-

ет решительно, чтобы до-
биться положительного ре-
зультата. Вас не смогут оста-
новить никакие препятствия, 
поэтому вы можете смело 
двигаться вперед к своим 
целям. В этот период можно 
открывать собственное дело, 
вкладывать деньги – удачны 
будут практически любые 
коммерческие начинания.

Кофе-тайм
Деловой гороскоп: 23–29 ноября
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